

HISTORIA DE LA CIRUGÍA MAXILOFACIAL EN CAMAGÜEY

Autor: Dr. Oscar Rivero Pérez. Facultad de Estomatología. Universidad de Ciencias Médicas de Camagüey.

Coautores: Dra. Racelis Rodríguez Ricardo, Dra. Dianelis Rivero Rodríguez.

RESUMEN

INTRODUCCIÓN. Conocer la historia de las ciencias médicas constituye una necesidad para la cultura médica de los profesionales. En nuestra especialidad conocer el ayer nos ayuda a comprender nuestro momento histórico, lo cual unido a la casi inexistencia de material histórico publicado sobre el tema. **Objetivo.** Nos motivó a realizar el presente estudio para esbozar la historia de la especialidad de Cirugía Maxilofacial en Camagüey. **Material y Métodos.** Se realizó una investigación de tipo histórica. Para este propósito se efectuaron entrevistas abiertas a colegas. A las personas entrevistadas se les explicó el objetivo y la intención de los autores para realizar esta investigación. Todos dieron su consentimiento para ser incluidos en la investigación. Se realizó una revisión bibliográfica mediante la consulta a la base de datos Scielo Cuba y se consultó la prensa escrita. **Resultados.** Se obtuvo una visión general del camino transitado por la especialidad en Camagüey, recalcó el papel de diferentes figuras cimeras en la docencia y la asistencia, obteniéndose documentos inéditos de personas que estuvieron involucrados en el inicio de la cirugía en nuestro territorio. **Conclusiones.** La Cirugía Maxilofacial en Camagüey, nutrida del desarrollo que ha tenido nuestra especialidad en Cuba, se ha venido desarrollando y consolidando, manteniendo los principios y valores éticos que han permitido enriquecer a la estomatología y a la medicina camagüeyana que han contado con decenas de cirujanos maxilofaciales que han desarrollado actividades asistenciales, docentes, investigativas, administrativas, no solo en nuestra querida tierra agramontina sino en otras provincias y naciones.

INTRODUCCIÓN

Los antecedentes históricos de la especialidad de Cirugía Maxilofacial en Cuba datan de fechas tan lejanas como el 4 de junio de 1875 en que se dictó una real orden que legalizaba la profesión de cirujano dentista en España y sus colonias. El año 1878 marcó otro hito histórico en el desarrollo de la estomatología en el país. Por primera vez aparecieron centros docentes autorizados por el gobierno con programas establecidos para la formación de cirujanos dentistas y se constituía la primera sociedad odontológica de América Latina. En 1956 en la Escuela de Cirugía Dental se inauguró la Clínica de Cirugía Bucal y Maxilofacial ¹.

Es de vital importancia y una necesidad para el progreso de la cultura médica de los profesionales conocer la historia de las ciencias médicas. Específicamente en nuestra especialidad nos ayuda a comprender nuestro momento histórico. La casi inexistencia de material histórico publicado sobre el tema en nuestra provincia, nos motivó a realizar la presente investigación con la finalidad de compilar información y dejar memoria escrita de testimonio y vivencias de cirujanos maxilofaciales de gran experiencia asistencial entrevistados acerca de la historia de la especialidad de Cirugía Maxilofacial en Camagüey.

MATERIAL Y MÉTODOS

Se realizó una investigación de tipo histórica, para recopilar los datos de la creación y desarrollo de la especialidad de Cirugía Maxilofacial en Camagüey. Para este propósito se realizaron entrevistas abiertas a cirujanos maxilofaciales con más de 30 años en el ejercicio de la profesión, que fueron testigo de momentos importantes de la especialidad.

Se contacto vía Internet con el Dr. Eugenio Klein Moldován, actualmente reside en Israel y que accedió a responder un cuestionario preparado previamente y además colaboró con fotos inédita de los primero residentes graduados. A las personas entrevistadas se les explicó el objetivo y la intención de los autores para realizar la investigación.

Todos dieron su consentimiento para ser entrevistados y que la información brindada por ellos fuera recogida en el trabajo. Se cotejaron variables incluidas en la entrevista abierta como: el momento en que surgió la especialidad, fecha en que se abrió el

servicio en nuestra provincia, la creación de los equipos multidisciplinarios más importantes en el territorio. Se realizó además una revisión bibliográfica mediante la consulta a la base de datos Scielo Cuba y se consultó prensa escrita.

DESARROLLO

La Cirugía Maxilofacial como ciencia quirúrgica, nace al calor de la primera Guerra Mundial, cuando el inglés Sir Harold Gillies, cirujano plástico forma un equipo multidisciplinario para la atención de los combatientes con lesiones faciales y tiene la gran idea de incluir en el equipo a estomatólogos, por los conocimientos que los mismos poseían sobre la oclusión, y la relación directa de esta con los huesos faciales. Según los reportes, de la guerra la actuación del equipo en cuanto al tratamiento y rehabilitación de estos heridos fue altamente satisfactoria creándose la base para lo que sería posteriormente la especialidad de Cirugía Maxilofacial ¹.

En Cuba no existía esta especialidad antes del triunfo de la Revolución, es decir, entre los años de 1903 y 1959, las afecciones bucomaxilofaciales, principalmente las traumáticas, eran atendidas por los dentistas, ortopédicos y otorrinolaringólogos, con excepción de las fracturas mandibulares que a partir de la década del 1950 eran tratadas por técnicas cerradas, a través de fijaciones maxilomandibulares, es decir bloqueos maxilomandibulares, por algunos estomatólogos, cirujanos bucales, previo entrenamiento fuera de Cuba que los capacitaran para realizar este tratamiento. El resto de las afecciones quirúrgicas bucales eran atendidas por odontólogos entrenados también fuera de Cuba, pero esta atención solamente se realizaba en la capital, es decir en La Habana, y no era accesible a toda la población, la misma era privilegio de los que la podían pagar ¹.

La Cirugía Maxilofacial en Cuba, comienza en Mayo de 1962, cuando se crea por el Gobierno Revolucionario el Instituto Nacional de Cirugía y Anestesiología conocido por sus siglas (INCA) en el Hospital "Freyre de Andrade" conocido como el Hospital de Emergencia, siendo su primer director el Comandante Dr. René C. Vallejo Ortiz, médico con amplios conocimientos en la sanidad militar, no solo destacado en la Guerra de Liberación del pueblo cubano con su Ejército Rebelde, sino como participante en la atención de las víctimas de la Segunda Guerra Mundial ^{1, 2}.

En el INCA el primer jefe de la cátedra de Cirugía fue el Dr. Cambó Piña. En este Instituto se preparan los cirujanos y anestesistas jóvenes que van a sustituir aquellos médicos que abandonan el país al triunfo de la revolución, estos cirujanos tendrán la misión de atender a todos los pacientes necesitados de cirugía en todo el país ².

La historia de la especialidad de Cirugía Maxilofacial en Cuba, comienza con la primera residencia, de dicha especialidad, donde se capacitan los primeros jóvenes estomatólogos con inquietudes quirúrgicas y experiencias en la cirugía bucal, el claustro que asumió esta gran responsabilidad lo integraron como profesor principal el Dr. Wenceslao Martínez García, el profesor Dr. Arturo Fernández García (Fallecidos) y Profesor Julio C. Santana Garay ².

Esta primera formación de cirujanos maxilofaciales estaba integrada por: ²

1. Dr. Fausto Felipe Rodríguez.
2. Dr. David Cuéllar Lomba.
3. Dr. Eugenio Klein Moldován.
4. Dr. Saturnino Tomás Alemán López.
5. Dr. Santiago Alapont Ferrer.
6. Dr. Julio Suárez Aldama.
7. Dr. José Castaño Álvarez.

Es importante señalar que de estos primeros siete residentes, seis pertenecían al mismo año de graduación en estomatología, excepto el Dr. Julio Suárez Aldama, que era graduado hacía quince años, trabajaba y radicaba en el territorio de Esmeralda, conocido por el Dr. Klein, el Dr. Suárez Aldama solicita incorporarse a este primer grupo y es aceptado por el Profesor Dr. Wenceslao Martínez García para iniciar como residente en el primer curso. La primera residencia comienza en mayo de 1962, duró un año y siete meses, pues era un curso intensivo donde se realizaban guardias los siete días de la semana y prácticamente se vivía en el hospital; además la guardia de los residentes de Cirugía Maxilofacial eran con todas las especialidades quirúrgicas lo cual le servía de entrenamiento y conocimiento quirúrgico ³.

En diciembre de 1963, este grupo de jóvenes cirujanos maxilofaciales se gradúan y asumen la estrategia de abrir los servicios en las distintas provincias y preparar los futuros cirujanos de cada provincia, es decir los servicios serían docentes asistenciales,

para la atención de esta especialidad a la población, y es así que el Dr. David Cuéllar Lomba, abre el primer servicio docente de Cirugía Maxilofacial en Santiago de Cuba y comienza las actividades docentes asistenciales en tierras orientales. El Dr. Eugenio Klein Moldován en Camagüey y el Dr. Julio Suárez Aldama en Villa Clara ³.

El Dr. Santiago Alapont Ferrer que fue designado al Hospital Provincial de Matanzas; el Dr. Julio Suárez Aldama fue designado para el Hospital Provincial de Santa Clara y los Dres. Saturnino Tomás Alemán López, Fausto Felipe Rodríguez y José Castaño Álvarez quedaron integrados a la labor docente en la Escuela de Estomatología de La Habana y continuaron trabajando la Especialidad en Hospitales de La Habana ³.

De manera general se pueden delimitar cuatro momentos en el desarrollo histórico de la especialidad:

- La atención de la especialidad de cirugía maxilofacial en Camagüey hasta diciembre de 1963 (primera mitad del siglo XX). Se brindaba atención quirúrgica al trauma maxilofacial (TMF) y algunas malformaciones por estomatólogos, otorrinolaringólogos, médicos de Cirugía general y Ortopedia fundamentalmente. No existían especialistas en Cirugía Maxilofacial en Camagüey.
- Los inicios de la Cirugía Maxilofacial en Camagüey de 1963 hasta febrero de 1971 (segunda mitad del siglo XX). En este período llega el primer especialista en Cirugía Maxilofacial, proviene de Camagüey, graduado en el primer grupo de residentes en el INCA. Comienza la atención de la especialidad de Cirugía Maxilofacial específica, aunque de manera muy limitada.
- La constitución del Servicio de Cirugía Maxilofacial en el Hospital Universitario "Manuel Ascunce Domenech", diciembre de 1963 hasta 1976 (segunda mitad del siglo XX). Se gradúan los primeros especialistas de Cirugía Maxilofacial naturales de Camagüey.
- La potenciación de la especialidad de Cirugía Maxilofacial en Camagüey: 1976 hasta la actualidad (finales del siglo XX y siglo XXI). Es la etapa del desarrollo y perfeccionamiento en de la especialidad en sus distintas esferas: docente, asistencial, científica e investigativa.

LA CIRUGÍA MAXILOFACIAL EN CAMAGÜEY.

El inicio y desarrollo de la especialidad de cirugía maxilofacial en la provincia Camagüey no difiere de la del resto de las provincias del país, pero Camagüey tiene como región varios privilegios cuando se habla de la historia de la Cirugía Maxilofacial³.

Debe considerarse la cantidad de camagüeyanos que cursaron estudios en la Universidad de La Habana y otras universidades foráneas como dentistas y cirujanos dentistas y que posteriormente un número de ellos se incorporan a la gesta independentista por la liberación de Cuba de la metrópolis española y en esta etapa no pocos fueron los que se destacaron en sus dotes de militares y estrategias militares, algunos llegando a ostentar el grado de General, como es el caso del insigne General Ángel del Castillo Agramante, que se graduó en 1856 en la Universidad de Filadelfia, de Cirujano Dentista, primo del joven abogado D. Ignacio Agramonte y Loynaz. En tierras norteamericanas figuró como oficial de las milicias en la guerra de secesión. Regresó a Cuba, y se instaló en su ciudad natal; donde gozaba de solvencia económica ¹.

El 26 de Junio de 1856, el D. Ángel del Castillo Agramonte se anuncia por primera vez como Cirujano Dentista, de la siguiente manera:

Participo a los que les pueda interesar, que vivo en la calle de Jesús María No. 12, frente al Teatro Principal ¹.

Cuando muchos de estos dentistas se asientan en Camagüey para el desarrollo de la estomatología, las actividades asistenciales fueron como en el resto de las regiones cubanas, no toda la población podía acceder a las actividades curativas que eran las que más predominaban, entre ellas las extracciones ¹.

Los tratamientos especializados en la estomatología se realizaban en las grandes urbes y no pocos en la capital del país, por tanto se contaban con pocos especialistas en especialidades como la prótesis, la periodoncia y no existían en Cuba los cirujanos maxilofaciales ¹.

En la capital cubana en los años 1950, los doctores Wenceslao Martínez y Arturo Fernández García fueron alumnos del Dr. Claudio Funcia Cornell que era un dentista camagüeyano que ocupó el puesto de Jefe del Servicio de Cirugía Oral del Hospital de Emergencias de La Habana donde posteriormente se funda el INCA (Instituto Nacional de Cirugía y Anestesiología). El Dr. Funcia por sus habilidades quirúrgicas realizaba la

traumatología de la región facial y es así como se despierta el interés del Dr. Wenceslao Martínez y Arturo Fernández García por la cirugía maxilofacial, quienes eran sus ayudantes, así como el Dr. Ney Dou Ason, años después el Dr. Funcia entrega el cargo de Jefe de Servicio de Cirugía Bucal del Hospital de Emergencia y lo asume el Dr. Arturo Fernández García apoyado desde un comienzo por el Dr. Wenceslao Martínez ³. El Dr. Funcia Cornell durante el desempeño de su labor como dentista y cirujano encargado del tratamiento no solo de la traumatología sino de la patología bucal mereció el reconocimiento y participó en varias actividades científicas en Cuba y en el extranjero, son múltiples sus publicaciones, abandonó el país y muere en el exterior en el año 2004 ³.

En el caso de la provincia de Camagüey, hasta el año 1963, algunos dentistas fueron los que se ocupaban de la cirugía bucal, luego de recibir capacitación mediante cursos nacionales e internacionales sobre el manejo de los traumas de la región facial, se dedicaban al tratamiento de las fracturas, en este sentido hay que mencionar al Dr. César Sabatés Belizón, un dentista camagüeyano muy capacitado era quien hacía la traumatología maxilofacial y operaba los labios fisurados, hermano del prestigioso pediatra Dr. José Sabatés Belizón y luego dedicado a la cardiología, este dentista fue compañero de curso del Dr. Wenceslao Martínez García y del Dr. Félix Sánchez Recio (Felín), este último devenido posteriormente como cirujano maxilofacial y dedicando toda su vida a la atención pediátrica en la provincia de Camagüey ^{3,4}.

Podemos considerar al actual municipio de Florida, como la cuna de la cirugía maxilofacial en la provincia Camagüey, y es que cuando la Universidad fue cerrada por la dictadura batistiana luego de los acontecimientos del 13 de marzo de 1957, los estudiantes regresan a sus hogares y en el Hospital General del municipio Florida se realizaban las operaciones para tratar la traumatología de la región facial, así como las operaciones de labio y paladar fisurado, estas operaciones eran realizadas por el Dr. Raúl Fernández Peris (fallecido), dentista de profesión que con habilidad quirúrgica resolvía estos casos, el que administraba la anestesia era el Dr. Antonio Pacín, reconocido radiólogo que trabajó posteriormente en el Hospital Universitario "Manuel Ascunce Domenech", en aquellos tiempos era el anestesista del hospital de Florida, el primer ayudante del Dr. Fernández Peris era el Dr. Raúl Peralta Pérez, devenido

posteriormente Cirujano General y segundo ayudante e instrumentista era el estudiante de estomatología Eugenio Klein Moldován, que una vez que se terminaban las operaciones recogía todo el instrumental, lo lavaba, secaba, ordenaba y guardaba todo el instrumental en unos recipientes metálicos, propiedad todo del Dr. Fernández Peris ³.

El Dr. Klein llega a territorio camagüeyano en los primeros días del mes de diciembre de 1963 con el objetivo de presentarse en el Regional de Salud y comenzar su labor como cirujano maxilofacial, este viaje lo realiza en compañía de su esposa Nidya Klein en un auto particular Volkswagen o V-W, y es recibido en el territorio agramontino por el Dr. Belisario Álvarez, que se desempeñaba como Jefe Regional de Estomatología ³.

Desde su llegada, comienzan a vivir ambos esposos en la casa de los padres del Dr. Klein, ubicada en el municipio Florida, por lo que todos los días el Dr. Klein debía viajar hacia la cabecera provincial, pasado un breve tiempo, deciden trasladarse hacia la Ciudad de Camagüey y se alojan en un apartamento del edificio ubicado en la calle Lugareño ³.

Al comenzar a trabajar en el Hospital Universitario “Manuel Ascunce Domenech” no conoce a nadie y es ayudado por el Dr. Félix Sánchez Recio (Felín), que trabajaba en la Clínica Estomatológica “Mártires de Pino 3”, además de la ayuda en el plano personal lo ayuda en la realización de las intervenciones quirúrgicas, posteriormente al pasar el Dr. Felín a ocupar el cargo de Director de dicha clínica, se hizo un poco más difícil su participación en los actos quirúrgicos por el enorme trabajo con que se enfrentaba en la Clínica. El Dr. Pedro Rojas ocupó dicho lugar y el Dr. José (Pepe) Zamora, este último con un extraordinario esfuerzo venía siempre desde Morón, incluso trayendo sus propios enfermos en múltiples ocasiones ³⁻⁵.

El primer acto quirúrgico de la especialidad de cirugía maxilofacial, realizado en el mes de diciembre de 1963 con anestesia general se trataba de un paciente con una fractura nasal reciente desplazada, este hecho marcó el inicio del desarrollo de la especialidad hasta nuestros días ³.

La organización administrativa del servicio la componía un Jefe de Servicio o Departamento y contaba con una consulta, ubicada inmediatamente al lado del Departamento de Servicio Social y frente al Servicio de Oftalmología, a la derecha de la Farmacia del Hospital, la especialidad en un inicio poseía una dotación de 2 camas en

la Sala de Niños (Quinto Piso del Hospital Universitario “Manuel Ascunce Domenech”, donde hoy se encuentra el Servicio de la UCI), 4 camas en la Sala de Ortopedia Hombres y 2 en Ortopedia Mujeres, en total 8 camas ³.

El sistema de trabajo de la especialidad y que estableció el Dr. Klein era de la siguiente forma: el lunes realizaba labores de estomatólogo, es decir realizaba únicamente extracciones a los pacientes y trabajadores del hospital, que en un inicio el estomatólogo que realizaba estas labores era el Dr. González Allué, que tiempo después de la llegada del Dr. Klein al Hospital Universitario “Manuel Ascunce Domenech” fue trasladado a trabajar a la Clínica Estomatológica “Mártires de Pino 3” por indicación de la Dra. María del Carmen del Valle Portilla, en ese entonces Jefa Nacional de Estomatología del MINSAP, recuerda el Dr. Klein que siempre existieron magníficas relaciones con el Dr. González Allué y su familia ³.

Ya el Dr. Klein llevaba dos años de arduo trabajo en la provincia de Camagüey cuando en el año 1965 le comunican que debe presentarse en el Hospital Oncológico de la provincia para comenzar a trabajar conjuntamente con el Dr. Luis de Armas a quien conocía de su rotación por el Hospital Oncológico de La Habana, con este experto cirujano tomó más experiencia en la cirugía de cuello, al igual que al lado del Dr. Lorenzo Sánchez, médico matancero nombrado Director del Hospital Oncológico, en esta etapa y en años posteriores el Dr. Eugenio Klein pudo aplicar lo aprendido de estos profesores y otros más que tuvieron el tiempo y la dedicación de enseñarles el manejo oncológico a este primer grupo de estomatólogos devenidos posteriormente cirujanos maxilofaciales ³.

Los martes en la mañana, el Dr. Klein realizaba la cirugía mayor ayudado en un inicio por el Dr. Sánchez Recio o Felín, y luego por el Dr. Rojas y José (Pepe) Zamora, en horas de la tarde se realizaba la consulta o seguimiento de casos operados. El miércoles en la mañana, realizaba la cirugía oncológica en el Hospital Oncológico y en el horario de la tarde la consulta y seguimiento de los casos operados o reconsultas, señalamos que todas las consultas en este inicio se realizaban en el Hospital Universitario “Manuel Ascunce Domenech”, incluidas las pediátricas ^{3,5}.

El Dr. Eugenio Klein Moldován laboró como cirujano maxilofacial desde Diciembre de 1963 hasta febrero de 1971, es decir siete años y dos meses, durante los cuales

desarrolló una extraordinaria labor en el campo de la especialidad para lograr su desarrollo y consolidación, es meritorio destacar que hoy lo recuerdan muchos profesores de varias especialidades ³.

FORMACIÓN DE ESPECIALISTAS.

A partir de febrero 1971 cuando el Dr. Klein decide reunirse con su familia en Israel, el servicio de cirugía maxilofacial es asumido por profesionales de otras provincias hasta el año 1974, el término de tiempo definido para estar en la provincia de Camagüey es de seis meses, quien sustituye al Dr. Klein es el Dr. José Miller Fredman, perteneciente a la segunda graduación de cirujanos maxilofaciales, el Dr. José Miller Fredman, que además de cirujano llegó a ser Presidente de la Sociedad Hebrea en Cuba, es sustituido por el Dr. José Bergues Núñez, quien llega después para hacerse cargo del Servicio de Cirugía Maxilofacial es el Dr. Eduardo Frías, que era graduado junto al Dr. Miller Fredman y es sustituido por el Dr. Silvio Blanco, cirujano maxilofacial matancero que procedía de Santiago de Cuba de sustituir al Dr. Cuéllar Lomba, y está en territorio agramontino seis meses hasta que es sustituido por el Dr. Santiago Alapon ⁴.

El Dr. Rojas comienza la residencia en el año 1971 y la concluye en 1974, ya con cierta experiencia como cirujano bucal y sus ayudantías con el Dr. Klein, el período de residencia lo realiza en el Hospital Manuel "Piti" Fajardo, como algo relevante destaca que es en este grupo donde los residente para graduarse debían de presentar un Trabajo de Terminación de Especialidad, una vez graduado se queda trabajando en el Hospital Universitario "Manuel Ascunce Domenech", quedando como responsable de la docencia y el Dr. Felín como Jefe de Servicio ⁴.

En esa primera convocatoria se presentan dos candidatos al concurso para optar por la plaza, una candidata es rechazada, a pesar de tener más años de graduada que el Dr. Ernesto de Varona, por haber cometido indisciplinas en la Clínica La Vigía y la plaza es otorgada al Dr. Ernesto de Varona Ayala y la otra plaza fue otorgada a la Dra. Georgia Garmendía Hernández ⁶.

Cumpliendo uno de sus sueños, el Dr. Ernesto de Varona Ayala comienza a trabajar en el Hospital Universitario "Manuel Ascunce Domenech" como residente en el año 1974, para ese entonces se encontraba como único especialista en cirugía maxilofacial el Dr. Silvio Blanco, que ocupaba temporalmente esa plaza, pues el Dr. Eugenio Klein

Moldován ya había salido de Cuba, también se encontraban en el servicio el Dr. Sánchez Recio (Felín) y el Dr. José Zamora que se encontraban convalidando la especialidad y el Dr. Pedro Rojas que era en esos momentos residente de tercer año de la especialidad y posteriormente se gradúa de especialista y es nombrado responsable de la docencia en dicho servicio ^{5,6}.

En esta primera experiencia en la provincia de Camagüey, el residente realizaba una guardia de 24 horas cada cinco días en el Cuerpo de Guardia del Hospital Universitario “Manuel Ascunce Domenech”, y una guardia de fin de semana al mes, pase de visita diario, un seminario y/o presentaciones de temas por semana. Una discusión de caso y Salón Central dos veces por semana y cirugía ambulatoria dos veces por semana rotando cirugía de piel con cirugía bucal ⁶.

El Servicio de Cirugía Maxilofacial contaba con ocho camas de hombre y dos de mujeres, los hombres ingresaban en un cubículo en la sala de Urología (5to piso) las mujeres en la Sala de Angiología, los niños se ingresaban en el Hospital Pediátrico y se contaba con dos camas para los ingresos de la especialidad ^{5,6}.

Desde ese comienzo hasta la fecha se han graduado en nuestra provincia más de 40 cirujanos maxilofaciales, incluyendo en esa cifra cirujanos de otras provincias cercanas y cirujanos de otros países, ha sido ardua la labor de muchos hombres y mujeres que dieron y dan lo mejor de sus conocimientos para desarrollar la especialidad en nuestro territorio.

Se consolidó desde el mismo comienzo de la especialidad en nuestra provincia el Servicio de Cirugía de Cabeza y Cuello, garantizando la presencia de un cirujano maxilofacial en ese equipo, al igual que se ha fortalecido el Servicio de Cirugía Pediátrica.

Se ha trabajado en los diferentes equipos multidisciplinarios para el manejo de pacientes como es el caso de la consulta para la atención de las deformidades dentomaxilofaciales.

En los últimos años se ha venido trabajando en la introducción y desarrollo de la implantología, pues hay que decir que Camagüey fue pionera de los implantes dentales en Cuba, logrando la formación de un equipo multidisciplinario y la capacitación de profesionales en este campo.

Se trabaja para inaugurar el servicio de Prótesis bucomaxilofacial, en estos momentos en fase constructiva, se ha dado apoyo desde nuestra especialidad a la formación del recurso humano tanto en pregrado como postgrado no solo en estomatología sino en otras carreras.

CONSIDERACIONES FINALES.

La Cirugía Maxilofacial en Camagüey, nutrida del desarrollo que ha tenido nuestra especialidad en Cuba, se ha venido desarrollando y consolidando, manteniendo los principios y valores éticos que han permitido enriquecer a la estomatología y a la medicina camagüeyana que han contado con decenas de cirujanos maxilofaciales que han desarrollado actividades asistenciales, docentes, investigativas, administrativas, no solo en nuestra querida tierra agramontina sino en otras provincias y naciones.

La labor docente continua, ha constituido una de sus fortalezas, favoreciendo la prolongación de la obra de nuestros ilustres profesores.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.

1. García-Roco Pérez O, Méndez Martínez MJ. Breve historia de la cirugía bucal y máxilofacial. Rev Hum Med [Internet]. 2002 [citado 4 marzo 2013]; 2(1). Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S172781202002000100002&lng=es&nrm=iso&tlng=es
2. Beauballet Fernández Berta, Morales Navarro Denia, Vila Morales Dadonim. Síntesis histórica de la especialidad de Cirugía Maxilofacial en Cuba. Rev Cubana Estomatol [revista en la Internet]. 2013 Sep [citado 2015 Mayo 06] ; 50(3): 316-330. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-75072013000300010&lng=es.
3. Klein Moldován E. Iniciador de la Cirugía Maxilofacial en Camagüey. Testimonios personales. Entrevista con el autor vía internet. Camagüey; 2014.
4. Rojas Casanova P. Iniciador de la docencia en Cirugía Maxilofacial en Camagüey. Testimonios personales. Entrevista con el autor. Camagüey; 2014.
5. Sánchez Recio F. Iniciador de la Cirugía Maxilofacial en Camagüey. Testimonios personales. Entrevista con el autor. Camagüey; 2012.
6. Varona Ayala E. Primer Residente de Cirugía Maxilofacial en Camagüey. Testimonios personales. Entrevista con el autor vía Internet. Camagüey; 2014.